Документ подписан простой электронной подписью Информация о владельце:

ФИО: ВЫборНуни РИГИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Должность: Ректор

Дата подписфедеральное образовательное учреждение высшего образования Уникальный программы Поволжский государ ственный университет сервиса» (ФГБОУ ВО «ПВГУС») c3b3b9c625f6c113afa2a2c42baff9e05a38b76e

Кафедра «Управление качеством и инновационные технологии»

Протокол заседания Ученого совета от 29 06 2021 г. № 16

С изменениями и дополнениями от: 27.10.2021 г. Протокол Ученого совета № 4



ОСНОВНАЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

Направление подготовки: **43.03.01 Сервис**

Направленность (профиль) программы бакалавриата: УПРАВЛЕНИЕ В СФЕРЕ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА

Квалификация выпускника: бакалавр

Формы обучения: очная, заочная

СОДЕРЖАНИЕ

1. Обшие положения

- 1.1. Нормативные документы для разработки образовательной программы
- 1.2. Цели и задачи образовательной программы
- 1.3. Формы обучения
- 1.4. Квалификация, присваиваемая выпускникам
- 1.5. Срок получения образования по образовательной программе
- 1.6. Технологии реализации образовательной программы
- 1.7. Язык образования

2. Характеристика профессиональной деятельности выпускников, освоивших образовательную программу

- 2.1. Направленность (профиль) образовательной программы
- 2.2. Общее описание профессиональной деятельности выпускников
- 2.3. Задачи профессиональной деятельности выпускников

3. Планируемые результаты освоения образовательной программы

- 3.1. Универсальные компетенции выпускников и индикаторы их достижения
- 3.2. Общепрофессиональные компетенции выпускников и индикаторы их достижения
- 3.3. Профессиональные компетенции выпускников и индикаторы их достижения
- 3.4. Квалификационные требования к выпускнику образовательной программы в соответствии с профессиональными стандартами

4. Структура и объем образовательной программы

- 4.1. Объем образовательной программы
- 4.2. Структура образовательной программы
- 4.3. Практическая подготовка обучающихся
- 4.4. Формы аттестации

5. Содержание образовательной программы

- 5.1. Учебный план и календарный учебный график
- 5.2. Рабочие программы дисциплин (модулей), практик
- 5.3. Оценочные и методические материалы
- 5.4 Рабочая программа воспитания и календарный план воспитательной работы

6. Организационно-педагогические условия реализации образовательной программы

- 6.1. Общесистемные условия реализации образовательной программы
- 6.2. Материально-техническое и учебно-методическое обеспечение образовательной программы
- 6.3. Кадровые условия реализации образовательной программы
- 6.4. Финансовые условия реализации образовательной программы
- 6.5. Оценка качества образовательной деятельности и подготовки обучающихся по образовательной программе
- 7. Характеристика социально-культурной среды университета

8. Особенности организации образовательной деятельности для лиц с ограниченными возможностями здоровья

Приложения

Приложение 1. Учебный план

Приложение 2. Календарный учебный график

Приложение 3. Матрица компетенций

Приложение 4. Рабочие программы дисциплин, включая оценочные материалы

Приложение 5. Рабочие программы практик

Приложение 6. Программа государственной итоговой аттестации

Приложение 7. Аннотации рабочих программ дисциплин, рабочих программ практик

Приложение 8. Рабочая программа воспитания и календарный план воспитательной работы

Приложение 9. Экспертные заключения

1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

1.1. Нормативные документы для разработки образовательной программы

Основная профессиональная образовательная программа высшего образования - программа бакалавриата направленности (профиля) «УПРАВЛЕНИЕ В СФЕРЕ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА» по направлению подготовки 43.03.01 Сервис разработана на основании следующих нормативных документов:

- федеральный закон от 29.12.2012г. № 273-Ф3 «Об образовании в Российской Федерации»;
- федеральный государственный образовательный стандарт высшего образования бакалавриат по направлению подготовки 43.03.01 Сервис, утвержденный приказом Министерства науки и высшего образования Российской Федерации от 8 июня 2017 г. № 514;
- профессиональный стандарт 16.011 «Специалист по эксплуатации гражданских зданий», утвержденный приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 31 июля 2019 г. № 537н;
- профессиональный стандарт 16.018 «Специалист по управлению многоквартирными домами», утвержденный приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 31 июля 2019 г. № 538н;
 - Устав ФГБОУ ВО «ПВГУС»;
- иные локальные нормативные акты Университета по основным вопросам организации и осуществления образовательной деятельности.

1.2. Цели и задачи образовательной программы

Основная профессиональная образовательная программа высшего образования - программа бакалавриата направленности (профиля) «УПРАВЛЕНИЕ В СФЕРЕ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА» представляет собой комплекс основных характеристик образования (объем, содержание, планируемые результаты) и организационно-педагогических условий, который представлен в виде учебного плана, календарного учебного графика, рабочих программ дисциплин (модулей), иных компонентов, оценочных и методических материалов, а также в виде рабочей программы воспитания, календарного плана воспитательной работы, форм аттестации.

Цель программы состоит в подготовке высокопрофессиональных конкурентоспособных специалистов в области жилищно-коммунального хозяйства.

Задачами программы бакалавриата являются:

- реализация компетентностного подхода к процессу обучения;
- обеспечение инновационного характера подготовки выпускников на основе оптимального соотношения между сложившимися традициями и современными подходами к организации образовательного процесса с применением цифровых средств.

1.3. Формы обучения

Обучение по программе бакалавриата в университете осуществляется в очной и заочной формах.

1.4. Квалификация, присваиваемая выпускникам

Квалификация выпускника образовательной программы: бакалавр

1.5. Срок получения образования по образовательной программе

Нормативный срок получения образования по программе бакалавриата (вне зависимости от применяемых образовательных технологий) составляет:

- в очной форме обучения, включая каникулы, предоставляемые после прохождения государственной итоговой аттестации, составляет 4 года;
 - в заочной форме обучения составляет 4 года 6 месяцев;

- при обучении по индивидуальному учебному плану инвалидов и лиц с OB3 может быть увеличен по их заявлению не более чем на 1 год по сравнению со сроком получения образования, установленным для соответствующей формы обучения.

1.6. Технологии реализации образовательной программы

При реализации образовательной программы университет вправе применять электронное обучение, дистанционные образовательные технологии, в том числе использование системы дистанционного обучения Moodle.

При обучении лиц с ограниченными возможностями здоровья электронное обучение, дистанционные образовательные технологии предусматривают возможность приема-передачи информации в доступных для них формах.

Сетевая форма реализации образовательной программы не используется

1.7.Язык образования

Образовательная программа осваивается на государственном языке Российской Федерации.

2. ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЫПУСКНИКОВ, ОСВОИВШИХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНУЮ ПРОГРАММУ

2.1. Направленность (профиль) образовательной программы

Программа бакалавриата по направлению подготовки 43.03.01 Сервис имеет направленность (профиль) «УПРАВЛЕНИЕ В СФЕРЕ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА», которая характеризует ее ориентацию на:

- область профессиональной деятельности и (или) сферу (сферы) профессиональной деятельности выпускников;
 - тип (типы) задач и задачи профессиональной деятельности выпускников;
 - объекты профессиональной деятельности выпускников или область (области) знания.

2.2. Общее описание профессиональной деятельности выпускников

Области профессиональной деятельности и (или) сферы профессиональной деятельности, в которых выпускники, освоившие программу бакалавриата, могут осуществлять профессиональную деятельность:

16 Строительство и жилищно-коммунальное хозяйство (в сфере управления государственным, муниципальным и частным жилищным фондами, технической эксплуатации, обслуживания, санитарного содержания и благоустройства объектов общего имущества многоквартирного дома, управления многоквартирным домом, формирования эффективной системы сбора, транспортировки, переработки и утилизации отходов производства и потребления);

Выпускники могут осуществлять профессиональную деятельность в других областях профессиональной деятельности и (или) сферах профессиональной деятельности при условии соответствия уровня их образования и полученных компетенций требованиям к квалификации работника.

Программа бакалавриата не содержит сведения, составляющую государственную тайну.

2.3. Задачи профессиональной деятельности выпускников

В рамках освоения программы бакалавриата выпускники готовятся к решению задач профессиональной деятельности следующих типов:

- сервисный
- организационно-управленческий.

Перечень основных задач профессиональной деятельности выпускников

Область профессиональной деятельности (по Реестру Минтруда)	Типы задач профессиональной деятельности	Задачи профессиональной деятельности
16 Строительство и жилищно-коммунальное хозяйство	сервисный оранизационно- управленческий	Осуществление процесса предоставления работ и услуг по содержанию и ремонту многоквартирных домов с учетом специфики рабочих процессов, конструктивных решений объектов сервиса и клиентоориентированных технологий Обеспечение взаимодействия с собственниками помещений и раскрытия информации о деятельности по управлению многоквартирными домами Обеспечение проведения капитального ремонта гражданских зданий Участие в организационно-управленческой деятельности предприятия сервиса Выбор организационных решений для формирования сервисной системы обслуживания, развития клиентурных отношений; Обеспечение контроля предоставления жилищно-коммунальных услуг

3. ПЛАНИРУЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

В результате освоения программы бакалавриата у выпускника должны быть сформированы компетенции, установленные программой баклавриата: универсальные, общепрофессиональные и профессиональные компетенции.

Совокупность компетенций, установленных программой бакалавриата, обеспечивает выпускнику способность осуществлять профессиональную деятельность не менее чем в одной области профессиональной деятельности и сфере профессиональной деятельности, и решать задачи профессиональной деятельности не менее, чем одного типа.

Совокупность запланированных результатов обучения по дисциплинам (модулям) и практикам, соотнесенных с индикаторами достижения компетенций, обеспечивает формирование у выпускника всех компетенций, установленных программой бакалавриата.

3.1. Универсальные компетенции выпускников и индикаторы их достижения

В соответствии с ФГОС ВО выпускник, освоивший программу бакалавриата, должен обладать следующими универсальными компетенциями:

Наименование категории (группы) универсальных компетенций	Код и наименование универсальной компетенции выпускника	Код и наименование индикатора достижения универсальной компетенции
Системное и	УК-1. Способен	ИУК-1.1. Осуществляет поиск информации (в том числе с
критическое мышление	осуществлять поиск, критический анализ и	использованием цифровых технологий), необходимой для решения поставленных задач
	гинтез информации, применять системный подход для решения поставленных задач	ИУК-1.2. Выполняет анализ, систематизацию и обобщение информации для решения поставленных задач, в том числе с использованием цифровых средств ИУК-1.3. Проводит оценку событий, процессов, результатов деятельности
Разработка и реализация проектов	УК-2. Способен определять круг задач в рамках поставленной цели и выбирать оптимальные способы их решения, исходя из действующих правовых норм, имеющихся ресурсов и ограничений	ИУК-2.1. Демонстрирует знание правовых норм и методологических основ принятия организационно- управленческих и предпринимательских решений ИУК-2.2. Проектирует решение конкретной задачи проекта, выбирая оптимальный способ ее решения, исходя из действующих правовых норм, имеющихся экономических ресурсов и ограничений для решения задач цифровой экономики ИУК – 2.3. Перестраивает сложившиеся способы решения задач, выдвигает альтернативные варианты действий с целью выработки новых оптимальных алгоритмов, в том числе с использованием цифровых средств
Командная работа и лидерство	УК-3. Способен осуществлять социальное взаимодействие и реализовывать свою роль в команде	ИУК-3.1. Демонстрирует знание основ социального взаимодействия, командной работы и методов управления конфликтами ИУК-3.2. Осуществляет эффективное взаимодействие с другими членами команды, в том числе в цифровой среде, преодолевает возникающие в команде разногласия и конфликты
Коммуникация	УК-4. Способен осуществлять деловую коммуникацию в устной и письменной формах на государственном языке Российской Федерации и иностранном(ых) языке(ах)	ИУК 4.1. Демонстрирует навыки устной и письменной деловой коммуникации на русском и иностранном языках в соответствии с поставленными задачами ИУК 4.2. Выбирает наилучшую стратегию и тактику (форму подачи, каналы коммуникации) общения с учетом контекста коммуникаций на всех организационных уровнях ИУК 4.3. Использует различные цифровые средства, позволяющие во взаимодействии с другими людьми достигать поставленных целей
Межкультурное взаимодействие	УК-5. Способен воспринимать межкультурное разнообразие общества в	УК-5.1. Демонстрирует знание историко-культурного развития человека и человечества, основные закономерности взаимодействия человека и общества, основы межкультурного взаимодействия

Наименование категории (группы) универсальных компетенций	Код и наименование универсальной компетенции выпускника	Код и наименование индикатора достижения универсальной компетенции
	социально-историческом, этическом и философском контекстах	УК-5.2. Демонстрирует уважительное отношение к историческому наследию и социокультурным традициям различных социальных групп в контексте мировой истории и культурных традиций мира, включая мировые религии, философские и этические учения
Самоорганизация и саморазвитие (в том числе здоровьесбережение)	УК-6. Способен управлять своим временем, выстраивать и реализовывать траекторию саморазвития на основе принципов образования в течение всей жизни	ИУК-6.1. Определяет приоритеты собственной деятельности, личностного развития, образовательного и профессионального роста; подбирает способы решения и средства развития, в том числе в цифровой среде ИУК-6.2. Владеет технологиями и навыками управления своей познавательной деятельностью и ее совершенствования на основе самооценки, самоконтроля и принципов самообразования в течение всей жизни
	УК-7. Способен поддерживать должный уровень физической подготовленности для обеспечения полноценной социальной и профессиональной деятельности	УК.7.1. Демонстрирует знание основ здорового образа жизни, здоровьесберегающих технологий, физической культуры ИУК-7.2. Владеет средствами и методами укрепления индивидуального здоровья, физического самосовершенствования ИУК 7.3 Поддерживает должный уровень физической подготовленности для обеспечения полноценной социальной и профессиональной деятельности, регулярно занимаясь физическими упражнениями.
Безопасность жизнедеятельности	УК-8. Способен создавать и поддерживать в повседневной жизни и в профессиональной деятельности безопасные условия жизнедеятельности для сохранения природной среды, обеспечения устойчивого развития общества, в том числе при угрозе и возникновении чрезвычайных ситуаций и военных конфликтов	ИУК 8.1. Предпринимает необходимые действия по обеспечению безопасных условий жизнедеятельности, в том числе при угрозе и возникновении чрезвычайных ситуаций и военных конфликтов ИУК-8.2. Обеспечивает безопасные условия труда на рабочем месте, в том числе с помощью средств защиты
Экономическая культура, в том числе финансовая грамотность	УК-9. Способен принимать обоснованные экономические решения в различных областях жизнедеятельности	ИУК-9.1. Демонстрирует знания базовых принципов функционирования экономики, экономического развития и управления человеческими ресурсами ИУК-9.2. Применяет методы экономического и финансового планирования для достижения текущих и долгосрочных финансовых целей
Гражданская позиция	УК-10. Способен формировать нетерпимое отношение к коррупционному поведению	ИУК-10.1. Демонстрирует знания основ правовых норм о противодействии коррупционному поведению ИУК-10.2. Использует законодательные и другие нормативные правовые акты, обеспечивающие борьбу с коррупцией, в различных областях жизнедеятельности; соблюдает правила общественного взаимодействия на основе нетерпимого отношения к коррупции

3.2. Общепрофессиональные компетенции выпускников и индикаторы их достижения

В соответствии с ФГОС ВО выпускник, освоивший программу бакалавриата, должен обладать следующими <u>общепрофессиональными компетенциями:</u>

Наименование категории (группы) общепрофессионал ьных компетенций	Код и наименование общепрофессиональной компетенции выпускника	Код и наименование индикатора достижения общепрофессиональной компетенции
Технологии	ОПК-1. Способен применять технологические новации и современное программное обеспечение в сфере сервиса	ИОПК-1.1. Определяет потребность в технологических новациях и информационном обеспечении в сфере сервиса ИОПК-1.2. Осуществляет поиск и внедрение технологических новаций и современных программных продуктов в профессиональную сервисную деятельность
Управление	ОПК-2. Способен осуществлять основные функции управления сервисной деятельностью	ИОПК-2.1. Определяет цели и задачи управления сервисной деятельностью ИОПК-2.2. Использует основные методы и приемы планирования, организации, мотивации и координации деятельности предприятий (подразделений) предприятий сферы сервиса ИОПК-2.3. Применяет клиенториентированные технологии в профессиональной деятельности
Качество	ОПК-3. Способен обеспечивать требуемое качество процессов оказания услуг в избранной сфере профессиональной деятельности	ИОПК-3.1. Обеспечивает требуемое качество процессов оказания услуг в сервисе в соответствии с международными и национальными стандартами ИОПК-3.2. Обеспечивает оказание услуг в соответствии с заявленным качеством.
Маркетинг	ОПК-4. Способен осуществлять исследование рынка, организовывать продажи и продвижение сервисных продуктов	ИОПК-4.1. Осуществляет маркетинговые исследования сервисного рынка, потребителей, конкурентов ИОПК-4.2. Применять результаты исследования рынка для организации продаж и продвижения сервисных продуктов
Экономика	ОПК-5. Способен принимать экономически обоснованные решения, обеспечивать экономическую эффективность организаций избранной сферы профессиональной деятельности	ИОПК-5.1. Рассчитывает, оценивает и анализирует основные производственно-экономические показатели организаций избранной сферы профессиональной деятельности ИОПК-5.2 Принимает экономически обоснованные управленческие решения ИОПК-5.3 Обеспечивает экономическую эффективность организаций избранной сферы профессиональной деятельности
Право	ОПК-6. Способен применять в профессиональной деятельности нормативные правовые акты в сфере сервиса	ИОПК-6.1. Осуществляет поиск и обоснованно применяет необходимую нормативно-правовую документацию для деятельности в избранной профессиональной области. ИОПК-6.2 Соблюдает законодательство Российской Федерации, а также нормы международного права при осуществлении профессиональной деятельности. ИОПК-6.3 Обеспечивает документооборот в соответствии с нормативными требованиями
Безопасность обслуживания	ОПК-7. Способен обеспечивать безопасность обслуживания потребителей и соблюдение требований заинтересованных сторон на основании выполнения норм и правил охраны труда и техники безопасности	ИОПК-7.1. Обеспечивает соблюдение требований безопасного обслуживания, охраны труда и техники безопасности ИОПК-7.2. Обеспечивает соблюдение требований заинтересованных сторон на основании выполнения норм и правил охраны труда и техники безопасности.

Наименование категории (группы)	Код и наименование общепрофессиональной компетенции выпускника	Код и наименование индикатора достижения общепрофессиональной компетенции
общепрофессионал	, , ,	
ьных компетенций		
Информационно-	ОПК-8. Способен	ИОПК-8.1. Понимает роль цифровой культуры в
коммуникационн	понимать принципы	информационном обществе и
ые технологии	работы современных	профессиональной деятельности; знает современные
для	информационных	информационные технологии и программные средства,
профессионально	технологий и использовать	возможности их использования профессиональной
й деятельности	их для решения задач	деятельности
	профессиональной	ИОПК-8.2. Применяет современные информационные
	деятельности	технологии (в том числе большие данные) и программные
		средства при решении задач профессиональной деятельности
		ИОПК-8.3. Умеет анализировать массивы больших данных с
		использованием современных программных средств

3.3. Профессиональные компетенции выпускников и индикаторы их достижения

Профессиональные компетенции определяются Университетом самостоятельно на основе профессиональных стандартов, соответствующих профессиональной деятельности выпускников.

Профессиональные компетенции сформированы на основе профессиональных стандартов, соответствующих профессиональной деятельности выпускников:

- профессиональный стандарт 16.011 «Специалист по эксплуатации гражданских зданий», утвержденный приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 31 июля 2019 г. № 537н;
- профессиональный стандарт 16.018 «Специалист по управлению многоквартирными домами», утвержденный приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 31 июля 2019 г. № 538н.

Выпускник, освоивший программу бакалавриата, должен обладать следующими профессиональными компетенциями:

Профессиональные компетенции выпускников и индикаторы их достижения

Основание включения ПК: профессиональ ный стандарт, анализ опыта	Код, наименование и уровень квалификации обобщенных трудовых функций (ОТФ), на которые ориентирована образовательная программа	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа	Наименование профессиональных компетенций, формирование которых позволяет выпускнику осуществлять обобщенные трудовые функции	Код и наименование индикатора достижения профессиональной компетенции
		Тип задач профессионал		*
16.018 Специалист по управлению многоквартирн ыми домами	ОТФ В. Обеспечение взаимодействия с собственниками помещений и раскрытия информации о деятельности по управлению многоквартирными домами, уровень квалификации – 5	В/03.5 Организация работы по раскрытию информации о деятельности по управлению многоквартирными домами	ПК-1. Способен к предоставлению услуг в условиях взаимодействия с собственниками помещений в многоквартирном доме, их объединениями и органами власти	ИПК-1.1. Обеспечивает коммуникации с собственниками жилых и нежилых помещений в многоквартирном доме ИПК-1.2. Работает с государственной информационной системой жилищно-коммунального хозяйства ИПК-1.3. Осуществляет подготовку и предоставление собственниками помещений в многоквартирном доме отчетов об исполнении обязательств по управлению многоквартирным домом
	ОТФ D. Обеспечение контроля предоставления жилищно-коммунальных услуг, уровень квалификации – 5	D/01.5 Осуществление диспетчерского контроля технического состояния и безопасности жизнедеятельности многоквартирных домов D/02.5 Осуществление контроля технического состояния многоквартирного дома и выполнения планов работ и услуг по содержанию и ремонту общего имущества D/03.5 Осуществление контроля качества коммунальных ресурсов	ПК-2 Способен осуществлять контроль предоставления жилищно-коммунальных услуг	ИПК-2.1. Работает в автоматизированной системе диспетчерского контроля и управления ИПК-2.2. Осуществляет диспетчерский контроль технического состояния и безопасности жизнедеятельности многоквартирных домов ИПК-2.3. Осуществляет контроль технического состояния многоквартирного дома ИПК-2.4. Осуществляет контроль качества коммунальных ресурсов
	ОТФ Е. Организация предоставления работ и услуг по содержанию и ремонту многоквартирных домов, уровень квалификации – 6	Е/01.6. Организация санитарного содержания многоквартирных домов и мероприятий по благоустройству придомовой территории Е/02.6 Организация надлежащего содержания и ремонта инженерных систем многоквартирных домов	ПК-3. Способен организовывать комплекс работ и услуг по содержанию и текущему ремонту многоквартирных домов	ИПК-3.1. Разрабатывает мероприятия по повышению качества санитарного содержания, благоустройства, безопасного проживания и энергоэффективности в многоквартирном доме ИПК-3.2. Контролирует соблюдение графиков очистки закрепленной территории от отходов в соответствии с экологическими, санитарными и иными требованиями, а также выполнение договорных обязательств организациями, оказывающими услуги по сбору и удалению отдельных групп отходов

Основание включения ПК: профессиональ ный стандарт, анализ опыта	Код, наименование и уровень квалификации обобщенных трудовых функций (ОТФ), на которые ориентирована образовательная программа	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа	Наименование профессиональных компетенций, формирование которых позволяет выпускнику осуществлять обобщенные трудовые функции	Код и наименование индикатора достижения профессиональной компетенции
		Е/03.6 Организация надлежащего содержания и ремонта конструктивных элементов многоквартирных домов		ИПК-3.3. Контролирует качество работ и соблюдение правильного применения материалов, технологии и периодичности сезонной уборки прилегающей территории ИПК-3.4. Участвует в организации надлежащего содержания и ремонта инженерных систем, конструктивных элементов многоквартирных домов
	Типз	задач профессиональной деяте	льности: организаци	онно-управленческий
16.018 Специалист по управлению многоквартирн ыми домами	ОТФ С. Организация расчетов с потребителями и поставщиками жилищно-коммунальных услуг, уровень квалификации – 5	С/01.5 Осуществление расчетов с поставщиками жилищно-коммунальных услуг С/02.5 Осуществление расчетов с потребителями жилищно-коммунальных услуг	ПК-4. Способен к организации расчетов с потребителями и поставщиками жилищно-коммунальных услуг	ИПК-4.1. Выполняет анализ финансовой информации и консолидации средств управляющей организации для расчетов с подрядными и ресурсоснабжающими организациями ИПК-4.2. Осуществляет расчеты с поставщиками жилищнокоммунальных услуг ИПК-4.3. Осуществляет расчеты с потребителями жилищнокоммунальных услуг
16.011 Специалист по эксплуатации гражданских зданий	ОТФ С. Обеспечение проведения капитального ремонта гражданских зданий, уровень квалификации – 6	С/01.6. Подготовка к проведению капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах С/02.6. Проведение капитального ремонта общего имущества собственников и помещений многоквартирных домов С/03.6. Осуществление контроля состояния общего имущества при проведении ремонтных работ в жилых помещениях многоквартирного дома	ПК-5. Способен обеспечивать проведение капитального ремонта общего имущества собственников и помещений многоквартирных домов	ИПК-5.1. Выполняет работы по подготовке к проведению капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах ИПК-5.2. Осуществляет контроль состояния общего имущества при проведении ремонтных работ в жилых помещениях многоквартирного дома

3.4. Квалификационные требования к выпускнику образовательной программы в соответствии с профессиональными стандартами

Наименование профессиональ ных стандартов	Код, наименование и уровень квалификации ОТФ, на которые ориентирована образовательная программа	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа	Трудовые действия Необходимые умения Необходимые знания
16.018 Специалист по управлению многоквартирны м домом	ОТФ В. Обеспечение взаимодействия с собственниками помещений и раскрытия информации о деятельности по управлению многоквартирным и домами, уровень квалификации — 5	В/02.5 Обеспечение коммуникаций с собственниками помещений по вопросам управления многоквартирны ми домами	трудовые действия: Осуществление учета сведений о составе советов многоквартирных домов и пнициативных собственников и нанимателей, общественная деятельность которых направлена на сохранность многоквартирных домов, повышение безопасности и комфортности проживания Осуществление ведения, учета и оперативного хранения технической и иной документации, связанной с управлением многоквартирного дома в части работы с собственниками помещений многоквартирных домов в программы и базы данных Проведение приема представителей советов многоквартирных домов, собственников помещений по вопросам содержания и ремонта многоквартирного дома Подготовка проекта плана работы с советами, инициативными собственниками и нанимателями многоквартирных домов, общественная деятельность которых направлена на сохранность многоквартирных домов, повышение безопасности и комфортности проживания Координация подстотовки проектов документов, предложений для собственников помещений по вопросам повышения уровня безопасности и комфортности проживания, энергосбережения и энергоэффективности, сохранности, эффективного использования общего имущества многоквартирного дома Согласование с ответственными представителями собственников помещений проектов договоров, планов работ, документов, связанных с управлением многоквартирным домом, для рассмотрения общим собранием собственников помещений Проведение общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Осуществление оборих собраний собственников помещений в ремонта общего имущества, вопросах, связанных с управлением многоквартирным домом Предсставление соботкенникам помещений в многоквартирного дома Осуществление соботкенникам помещений в многоквартирном доме с документами по ознакомление ответственных представителей собственников помещений в многоквартирном доме с документами по ознакомление ответственных пераставителей собственников помещений в многоквартирном доме с документами по ознакомление ответственных пераставителей собственников по контролю объемов и качества жиллирном доме обрасн

уроеспоизальных станцирнов программа Работать с большим массивом информационных данных программа Всеги техническую и инуо докумситацию, связиную с управлением многоквартирных домом и сестинений информационных данных программа Работать с большим массивом информационных данных пределением информации или сестинений информационных домом в части работы с собственников писшений информации или собственников пименений информации или собственников пименений информации или собраний собственников пименений многоквартирных домом и собрание обственников поменений многоквартирных домом и собрание обственников поменений многоквартирных домом по сопове психологии согружнествя с собрание обственников поменений многоквартирных домом по сопове психологии согружнего обрание обственников поменений многоквартирных домом по собрание обственников поменений информационно-телемомарили собрании обственников поменений и информационно-телемомарили и информационно-телемомарили и информационно-телемомарили и информационно-телемомарили и информационно-телемомарили информационно-телемомарили и порожнения порожнения и порожнения поменениями. В порожнения произвети программа и напривенных порожнений и порожнения и порожнения и информационно-телемомарили и информаци	Наименование	Код, наименование и	Код и	
им стилиртов опекторования от трузовых функций и посторования образовательных			7 '	
фарматистивняя образовательняя программа Работать с больним массином информационных данных вести техническую и информационных данных вести техническую и информационных данных вести техническую и информационных домов, и обеспечинать со оперативное хрансние в соответствия с собетеленными помещений многоквартирных домов, и обеспечинать с оперативное хрансние в соответствия с собетеленными помещений многоквартирных домов, и обеспечинать с оперативное предоставляющей и помещений многоквартирных домов и помещений многоквартирных домов из обетвеннымов помещений многоквартирных домов из основе психологии огруживается с кольствами собетвенныхов помещений многоквартирных домов и помещений многоквартирного дома информации до собетеленныхов помещений многоквартирного дома информации с обранных и результатах рассмотрения в передоставления и помещений многоквартирного дома информации с обрания и результатах рассмотрения в помещений многоквартирного дома информации с обрание собрания и результатах рассмотрения вопросы в абщем собрание собрание и собрание и собрание собрание и помещений многоквартирного дома использовать перадок рассмотрения в информационно-телекимуникации и предоставления и предоставления и помещений многоквартирных домов и предоставления и п				
рабразовательная программа Работать с больнием массивом информационных данных Вести техническую и визуо документацию, связавиную с управлением многоквартирным домом в части работы с собственняемим помещений виногоквартирных домов, и обеспечивать ее оперативное хранение в соответствии со стигуциртами деловоризоводства предъемние информации для собственниямо помещений виногоквартирных домов Оормировать вымождействии с коллествии рис обере и обобщении информации для собственниямо помещений виногоквартирных домов Оормировать вымождействие с коллективным собственников помещений виногоквартирных домов и сострудничества. Составлять сообщению с проведении общего собрания и реухлагатах общих собраний собственников помещений многоквартирных домов и доское психологии сострудничества. Обеспечивать порядов расского дома Информировать собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и результатах расскогрения вопросок в общего собрания собрание обрания и результатах расскогрения вопросок по общего собрания обещее собрания общего собрания обещее собрания собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать порядок расскогрение вопросок повести для на общек собрания обещений собственников помещений многоквартирного дома Осепечать порядок расскогрение вопросок повести для на общек собрания обетеленных применений обетеленных помем помещений и применений прим	ных стандартов	на которые	на которые	Необходимые умения
рабрамма Работать с больним массивом информационных данных Веста технитескую и вную документацию, связанную с управлением многоквартирным домом в части работы с состаенциями помещений многоквартирных, он обеспечниять ее оперативное хранение в соответствии со стандартами делопроизводства организации Готовить проекты писем по обращениям собственников и наимателей многоквартирных домов Взаимодействовать с коллегами при сборе и обобщении информации для собственников помещений многоквартирных домов Формировать взаимодействие с коллектамин собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сотрудничества Составлять ресстры собственников для проведения общих собрания и Составлять ресстры собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сотрудничества Составлять ресстры собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Составлять программ общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Информировать общих собраний собраний собственников помещений многоквартирного дома Информировать и сортаем предосмения и информационные технологии, используемые организацией Необходимые замина: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных гредств коммуникаций и связи Спецвализорающим предосмения, в том числе в информационно-телекоммуникации и промативные правовые акты, регламентирующим ручастве выпромационно техники, софененнами многоквартирными домами Пормативные правовые акты, регламентирующим ручастве подосменники многоквартирными домами Пормативные правовые акты, регламентирующим ручастве ней собственником в управлении многоквартирными домами Пормативные правовые акты, регламентирующим организацию, проведение и готов и документирование и храничение решсийный собственни				Необходимые знания
Работать с большим маселном информационных данных веста техническую и нилую документацию, согранацию с управлением многовартирным домом в части работы с собственниками помещений многовартирных домов, и обеспечивать се оперативное хрансние в соответствии со стандартами денопроговодства организации и Тотовить проскъты писски по обращениям собственников и наимотковартирных домов Вазимодействовать с коллегина при сборе и обобщения информации для собственников вомещений многоквартирных домов на основе психологии сструдничества. Останаять рестры собственником для проведения общих собраний собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сструдничества. Состанаять рестры собственником помещений многоквартирных домов на основе психологии сструдничества. Останаять рестры собственников помещений многоквартирных домов о проведения общих собраний собственников помещений многоквартирног дома Информацион дома обеспеченников помещений многоквартирного дома Обеспечаннять поредок домастим собственников помещений многоквартирного дома Информацион дома обеспечаннями помещений многоквартирного дома Использовать программые программые приложения и информационно-техекомучикационную сеть. "Интернет" для проведения общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Использовать программые программые приложения и информационно-техекомучикационную сеть. "Интернет" для проведения общих собраний п соуществения коммуникационные технологии, вспользуемые организацией Исмоскартирных домов Информации общих собраний и согранизационные технологии, вспользумныций и сакты предократильного предократильного помещенных средств комуникаций и сакты предократильного предократильных прокажения управляющения жильми помещенных домов Информации общих собраний и посуществения коммуникацию не-технохи, общимы информации общественников в управлении многоквартирным домом многоквартирном доме мпорсы безопасности предократильных прокажения общих постравления общих постравления и письменний в предократильного подменения и пользоватирова			-	
Вести техническую и видуо документацию, связанную с прявлениям многоквартирным домом в чисти работы с собственником помещений многоквартирного дома на потовить преости писме по обращениям собственником и нацимателей многоквартирного дома Взаимодействовать с колдетами при сборе и обобщения информации для собственником помещений многоквартирных домов Формаровать взаимодействие с колдехтивном собственников помещений многоквартирных домов Формаровать взаимодействие с колдехтивном собственников помещений многоквартирных домов ва основе психологии сотрудничества Составлять ресстра собственников помещений многоквартирных домов ва основе психологии сотрудничества (Составлять сообщения опроведения общего собрания и результатах за общем собрания информаровать взаимодействие собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и результатах рассмотрения вопросов на общем собрании собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и результатах рассмотрения вопросов на общем собрания собственников помещений многоквартирного дома Обеспечавать порядко рассмотрения вопросовстки для на общем собрания собственников помещений многоквартирного дома Составлять прогокольн общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Использовати в порядом рассмотрения вопросовства для на общем собрания собственников помещений многоквартирного дома Использователь общех собраний с осупественников помещений многоквартирных домом Применты программные программные приложения, в том числе в информационные технологии, используемые организацией 1 небоходямые торогомым и соупествения коммуникаций с собственникам иногоквартирных домом Пормативные правовые акты, регаментирующие правила высисительного-техномуникации иногоквартирных домом Пормативные правовые акты, регаментирующие правила с собственниками многоквартирных домом Использования правовые акты, регаментирующие правила с собственников и управлении многоквартирным домом Использовативного за обраний правовые акты, регаментирующие правила пользования общест		программа	программа	Ребототу а боли иним месенром информационных денных
собственинами помещений многоквартирных домов, и обеспечинать ее оперативное хранение в соответствии со стандартами денопроизводства организации 1 отовить проекты писем по обращениям собственников и нашмателей многоквартирного домо В Ваимосдействовать с колдетами при сборе и обобщении информации для собственников помещений многоквартирных домов Формировать взаимодействие с колдетивами собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии соттрудичнества. Составлять ресстра собственников для проведения общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать порядов рассмотрения вопресов повестки для на общем собрания собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать порядов рассмотрения вопресов повестки для на общем собрания собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирного дома Информировать с песимомучикацию и при обработка порядовать перагомения и наформационные теклозогии, петополуемые организацией Небоблаться папами: — Темпологии обработка информации с использованием выгчислятельной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализорами поработка информации и непользования выгчислятельной техники, современных средств коммуникаций и связи Пемболизования общем собраний и осуществления коммуникаций с собственником в управлении иногоквартирных домов Нормативные правовые акты, регаментирующие правила с подоственником в управлении иногоквартирным домом Информационного пределения иногоквартирным домом иногоквартирном домом законь с разволяющей пределения и пределение подъеменником и пользоватие и хранение решений общих собраний и осуществления подоставления и информационного и упрасения общение управления иногоквартирным домом законь и пределение подоставля и пользователей по				
стандартами делопрогизодства организации Готовить проесты писко по обращения с осбетенников и нанимателей многоквартирного дома Взаимодействовать с кодлегами при сборе и обобщении информации для собственников помещений многоквартирных домов Формировать взаимодействие с кодлективами собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сотрудничества Составлять ресстра собственников для проведения общих собраний собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сотрудничества Информировать сообщения о проведения общего собрания и результатах общих собраний собственников помещений многоквартирног дома Информировать собственников помещений многоквартирных домов о проведения и результатах рассмотрения вопросов на общем собрании собственников помещений многоквартирног дома Обеспечивать порядок рассмотрения вопросов повестка дил на общем собрании собственников помещений многоквартирног дома Использовать пеценализированные программные приложения и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Применять программное обеспечение и собеспечение и сототки, педагожумые организацией Необходимые знание: Технология обрабства информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специаллированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Пормативные правовые акта, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогом и документирование и хранеене роцений общих собраний Пормативные правовые акта, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогом и документирование и хранеене распольными многоквартирном доме. Вопоратовартирном доме, вопораження общим инфиреством, использования общего имущество общеги и инсельенными многоквартирном доме маконоваторным делен				
Потовить проекты писем по обращениям собственников и нанимателей многоквартирного дома Взаимодействовать с колдегами при сборе и обобщении информации для собственников помещений многоквартирных домов и формировать вашмодействие с колдективами собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сотрудинчества Составлять ресставать сообщения о проведении общего собрания и результатах общих собраний составать сообщения о проведении общего собрания и результатах общих собраний информировать собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и результатах рассмотрения выпросов на общем собрания то результатах рассмотрения выпросов на общем собрания собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать порядок рассмотрения зопроставить помещений многоквартирного дома Составлять протоковы общих собраний і собственников помещений многоквартирного дома Использовать специализированные программные приложения и информационно-телекоммуникационную сеть. "Интернет" для проведения общих собраний и осущения коммуникаций с собственникам многоквартирных домов Праменять программные программные приложения и информационные технологии, используемые организацией Необходимые чилиия: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и скязи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и существаения коммуникаций с собственникам иногоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правила пользования мными помещениям, общих имуществом в многоквартирным домем многоквартирным домем домов даконодательно фашка собраний Порядок аладения, регопросивающие участие представителей собственников в управлении многоквартирным домем многоквартирным домем домов домов домов домов домов домом				
Вазимодействовать с коллетами при сборе и обобщении информации для собственников помещений многоквартирных домов формировать взаимодействие с коллективами собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сотрудничества Составлять, ресстры собственников для проведения общих собраний собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сотрудничества. Составлять, ресстры собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрании общего собрания и результатах общих собрании и при общего собрания и предультатах рассмотрения а погросог на общем собрании информационного дома Обсепсчивать поръдюх рассмотрения вопросов повесстки для на общем собрании и результатах рассмотрения многоквартирного дома Составлять протоколы общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Составлять протоколы общих собраний и осуществления коммуникаций и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Применять протраммное обсепечение и коммуникаций и неформационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций и на связи Степцализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникации и собственниками многоквартирных домов Нормагивные правовые акты, регламентирующие правлия пользования жизыми помещениями, общим имуществом в многоквартирным домом Неханичные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итого и документирование и хранение правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итого и документирование и хранение правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итого и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственников и пользователей полесстви вымногоквартирном домом Механизым с				
ромунровать взаимодействие с коддективами собственников помещений многоквартирных домов на основе психологии сотрудничества Составлять реестры собственников для проведения общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и результатах рассмотрения вопросов на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Обственников помещений многоквартирного дома Составлять протоков дожно обрании собственников помещений многоквартирного дома Составлять протоков общих собрании собственников помещений многоквартирного дома Составлять протоков общих собраний осуществления коммуникации собственниками многоквартирного дома Непользовать специализированные программные приложения и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и соуществления коммуникаций с собствениками многоквартирных домов Применять протоков общих собраний и соуществления коммуникаций с собствениками многоквартирных домов Необходимые чананиз Технологии обработки информационные технологии, используемые организацией Необходимые чанания Технологии обработки информационные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и соуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Мормативные правования и существления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итого и документирование и хранение в равовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итого и документирование и хранение решений общих собраний Порядок валаения, распорожения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирным домом Асханизмы сотдасования интересов и польчивыми деленных как то водите пересованных денных отножения докамных на тользоватием как того заприте пересоватьсях домов запите пересоватьсях домов запите пересовать				
сотрудичества Составлять реестры собственников для проведения общих собраний Составлять сообщения о проведении общего собрания и результатах общих собрании собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрании и результатах рассмотрения вопросов на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать порядок рассмотрения общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Составлять протоколы общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Непользовать протоколы общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Применты протраммные программные приложения и информационно-телекоммуникационную ссть "Интернет" для проведения общих собраний соственников помещений комуникаций с собственниками многоквартирных домов Применты программные обеспечение и современные информационно-телекоммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникаций и связи Пормативные правовые акты, регламентирующие равила пользования жильми помещениями, общим имуществом в многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие ручастие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными многоквартирными общим имуществом, использования общего имущества собственников и пользователей помещений в многоквартирными многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Соновы комофильногогом и пользователей помещений в многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы насления занитерсования сторов в процессе управлений вногоквартирным				
Составлять ревестры собственников для проведения общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и результатах рассмотрения вопросов на общем собрания собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать порядок рассмотрения вопросов повестки для на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Составлять протоколь общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Составлять протоколь общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Использовать специализированные программные приложения и ниформационно-телекоммуникационную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Применять программное обеспечение и современные информационные технологии, используемые организацией Необхолимые знания: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и сосуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правоване акты, регламентирующие правила пользования жильми помещениями, общим имуществом в многоквартирных домое, вопроса беопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителё собственников в управлении многоквартирными домами Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирным домом Законодательство домов бощим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирным домом Механизмы согласования интерссерсперсованных сторов в процесс управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных порывого общения и рецевого этикста ОТФ D. 10 Доле Вримене действенные общения и положения локальных порывования персовальных данных собрания и положения локальны				
Составлять сообщения о проведении общего собрания и результатах общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и результатах рассмотрения вопросов на общем собрания собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать портоводно расмости для на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Составлять протокован общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Использовать специализированные программные приложения и информационно-телекоммуникацмонную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Необходимые знания: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и саязи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правольна акты, регламентирующие правила пользования жильми помещениями, общим имуществом в многоквартирным доме, вопрось пользованном жильми помещениями, общим имуществом в многоквартирным домов доможнания Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порадок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирном доме денамизм согласования интересов и пользователей помещений виногоквартирном доме Механизм согласования интересов пользователей помещений виногоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных соров переписки и письменного этикета ОТФ D. D/02.5 Туховые действия: ОТФ D. D/02.5				
многоквартирного дома Информировать собственников помещений многоквартирных домов о проведении собрания и результатах рассмотрения вопросов на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать порядок рассмотрения вопросов повестки для на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Составлять протоколы общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Использовать специализированные программные приложения и информационно-телекомуникационную сеть. "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Применять программное обеспечение и современные информационные технологии, используемые организацией Необходимые значини: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникациюной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, остраженитирующие правыла пользования жлыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Поралок владения, распоражения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организации собственников и пользователей помещений виногоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных гором в процессе упракления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных астою озщиния и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Турдовые действия:				
вопросов на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Обеспечивать порядок рассмотрения вопросов повестки дня на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Использовать специализированные программные пригожения и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Применять программное обеспечение и современные информационно-телекоммуникацией Необходимые знаиня: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правила мялыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирным домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, порведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организация собственников и пользователей помещений в многоквартирным домом Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторов в процессе суправления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите переональных данных Основы психологии сотрудичества. Основы комфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трувовые действия: Отф D. Отф D. Трувовые действия:				многоквартирного дома
Обеспечивать порядок рассмотрения вопросов повестки дня на общем собрании собственников помещений многоквартирного дома Составлять протоколы общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Использовать специализированные программные приложения и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домо Применять протраммное обеспечение и современные информационные технологии, используемые организацией Необходимые знания: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие гравила пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты депопроизводства в организациих. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирным домом Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных пормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. Туховые действия:				
многоквартирного дома Составлять протоколы общих собраний собственников помещений многоквартирного дома Использовать специализированные программные приложения и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Применять программное обеспечение и современные информационные технологии, используемые организацией Необходимые знания: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правила пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организации. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия: Технологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета				
Использовать специализированные программные приложения и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет" для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Применять программное обеспечение и современные информационные технологии, используемые организацией Необходимые знания: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правила пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологи отрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				многоквартирного дома
для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Применять программное обеспечение и современные информационные технологии, используемые организацией Необходимые знания: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правилы пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				
Применять программное обеспечение и современные информационные технологии, используемые организацией Необходимые знания: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правила пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодства управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				Использовать специализированные программные приложения и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет"
Необходимые знания: Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правила пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирных домов, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия:				для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов
Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и связи Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правила пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы положения локальных нормативных актов о общения и речевого этикета ОТФ D. Трудовые действия: Тинтернет", для помещений и персональных правила делового общения и речевого этикета				
Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", для проведения общих собраний и осуществления коммуникаций с собственниками многоквартирных домов Нормативные правовые акты, регламентирующие правила пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия:				Технологии обработки информации с использованием вычислительной техники, современных средств коммуникаций и
Нормативные правовые акты, регламентирующие правила пользования жилыми помещениями, общим имуществом в многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия:				Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет",
многоквартирном доме, вопросы безопасности проживания Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия:				
Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными домами Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				
Нормативные правовые акты, регламентирующие организацию, проведение, подведение итогов и документирование и хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				Нормативные правовые акты, регламентирующие участие представителей собственников в управлении многоквартирными
хранение решений общих собраний Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия:				
Порядок владения, распоряжения общим имуществом, использования общего имущества собственниками многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия:				
многоквартирного дома Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия:				
Стандарты делопроизводства в организациях. Правила деловой переписки и письменного этикета Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета Трудовые действия:				
Методы взаимодействия управляющей организации собственников и пользователей помещений в многоквартирном доме Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				
Механизмы согласования интересов и позиций заинтересованных сторон в процессе управления многоквартирным домом Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				
Законодательство Российской Федерации и положения локальных нормативных актов о защите персональных данных Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				
Основы психологии сотрудничества. Основы конфликтологии. Правила делового общения и речевого этикета ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				
ОТФ D. D/02.5 Трудовые действия:				
		ОТФ D.	D/02.5	
TOOODIC TOTAL TOO THE TENDENCE OF THOO THE PROPERTY OF THE PRO		Обеспечение	Осуществление	Проверка деятельности подрядных организаций по содержанию и ремонту общего имущества в многоквартирном доме

Наименование	Код, наименование и	Код и	
	уровень	наименование	
профессиональ	квалификации ОТФ,	трудовых функций,	Трудовые действия
ных стандартов	на которые	на которые	Необходимые умения
	ориентирована	ориентирована	Необходимые знания
	образовательная	образовательная	
	программа	программа	П
	контроля	контроля	Подготовка заданий для исполнителей услуг и работ
	предоставления	технического	Осмотр общего имущества в многоквартирном доме
	жилищно-	состояния	Документальное оформление результатов проверки качества и своевременности оказания услуг, выполнения работ
	коммунальных	многоквартирног	Планирование работ и услуг по содержанию и ремонту общего имущества в многоквартирном доме
	услуг	о дома и	Подготовка предложений для корректировки размера платы за содержание и ремонт жилого помещения, платы за
		выполнения	коммунальные услуги в случае их ненадлежащего качества и (или) перерывов, превышающих допустимую
		планов работ и	продолжительность их не предоставления
		услуг по	Подготовка предложений по перечню (корректировке перечня) работ и услуг по содержанию и ремонту общего имущества
		содержанию и	в многоквартирном доме
		ремонту общего	Подготовка предложений по корректировке, перезаключению и расторжению договоров с арендаторами общего имущества
		имущества	в многоквартирном доме, подрядными организациями
		птущества	Контроль соблюдения правил пользования жилыми помещениями и общим имуществом в многоквартирном доме
			Ведение технической и иной, связанной с управлением многоквартирными домами, документации
			Внесение данных технической и иной, связанной с управлением многоквартирными домами, документации в программы и
			базы данных
			Проверка качества коммунальных услуг
			Представление интересов организации при проверках государственных контролирующих органов
			Необходимые умения:
			Проверять качество коммунальных услуг по обращениям потребителей
			Актировать типичные аварийные ситуации, которые приводят к нанесению ущерба имуществу собственников и
			пользователей многоквартирного дома
			Документировать результаты проверок технического состояния многоквартирного дома и результаты работы подрядных организаций
			Разрабатывать подходы к изменению договорных отношений с подрядными и ресурсоснабжающими организациями с
			использованием специальных знаний и экспертных источников информации
			Выбирать оптимальные формы коммуникаций при осуществлении контроля качества выполнения работ и услуг по
			содержанию и ремонту общего имущества многоквартирного дома, предоставления коммунальных ресурсов и
			технического обслуживания и ремонта внутри домовых инженерных систем
			Документировать исполнение требований жилищного законодательства Российской Федерации и условий договоров в
			части контроля технического состояния многоквартирного дома и выполнения планов работ и услуг по содержанию и
			ремонту
			Использовать специализированные программные приложения и информационно-телекоммуникационную сеть "Интернет"
			для осуществления коммуникаций в организации и с внешними организациями
			Применять программное обеспечение и современные информационные технологии, используемые организацией
			Необходимые знания:
			Технологии обработки информации с использованием средств вычислительной техники, современных средств
			коммуникаций и связи
			Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет",
			для осуществления коммуникаций в организации и с внешними организациями
			Правила и нормы технической эксплуатации жилищного фонда. Правила пользования жилыми помещениями. Требования к

Наименование профессиональ ных стандартов	Код, наименование и уровень квалификации ОТФ, на которые ориентирована образовательная программа	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа	Трудовые действия Необходимые умения Необходимые знания
	ОТФ Е. Организация предоставления работ и услуг по содержанию и ремонту многоквартирных домов	Е/01.6. Организация санитарного содержания многоквартирны х домов и мероприятий по благоустройству придомовой территории	Правила производства работ по содержанию и ремонту общего имущества в многоквартирном доме Порядок осуществления перепланировок и переоборудования жилых и нежилых помещений многоквартирного дома Правила предоставления коммунальных услут Основы гидравлики и венигиравности инженерных систем и конструктивных элементов многоквартирного дома Основы конфликтологии. Этика делового общения и правила деловых переговоров Виды, структура и содержание итоговых документов по контролю собственниками помещений качества работ и услуг по содержанию о ремонту общего имущества в многоквартирном доме, предоставления коммунальных ресурсов и использования помещений арендаторами Трудовые действия: Обоснование оказания выбора способа услуг и выполнения работ по содержанию и ремонту общего имущества в многоквартирном доме Определение исполнителей (подрядчиков) работ и услуг Осуществление мероприятий для заключения договоров с региональным оператором по сбору, транспортировке, хранению и утилизации твердых бытовых отходов, а также специализированными организациями по дератизации, дезинсекции Материально-техническое обеспечение выполнения плановых заданий Проведение плановых и внеплановых осмотров общего имущества в многоквартирном доме Подготовка предложений для собственников по планам содержания и текущего ремонта элементов благоустройства и территории, входящих в состав общего имущества объеменный в многоквартирном доме Подготовка предложений для собственников по полнам содержания и текущего ремонта элементов благоустройства и территории, входящих в состав общего имущества отчетов по выполнению плановых заданий Проготовка предложений для собственников по полнам содержания и текущего ремонта элементов благоустройства и текущего ремонта элементов благоустройства и подготовка предложений для собственников по полнам содержания и текущего ремонта элементов благоустройства и подготовка предложений для собственников по полнам содержания и текущего ремонта элементов благоустройства и постовка предложений для собственников по полнам содержани

Наименование профессиональ ных стандартов	Код, наименование и уровень квалификации ОТФ, на которые ориентирована образовательная программа	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа	Трудовые действия Необходимые умения Необходимые знания
	программа	Е/02.6 Организация надлежащего содержания и ремонта инженерных систем многоквартирны х домов	благоустройства общего имущества в многоквартирном доме Санитарные норым и правила проведения работ по санитарному содержанию помещений общего имущества, инженерных систем сбора твердых коммунальным стходов. Территориальные схемы обращения с твердыми коммунальными отходами. Технологии в благоустройстве и озеленении территорий Технологии в благоустройстве и озеленении территорий Технологии обора и вывоза мусора. Технологии проведения озеленительных работ. Требования охраны труда Трудовые действии: Обоснование способа оказания услуг и выполнения работ по содержанию и ремонту общего имущества в многоквартирном доме Определение исполнителей (подрядчиков) работ и услуг Материально-техническое обеспечение выполнения плановых заданий Плановый и внеплановый осмотр общего имущества в многоквартирном доме Подготовка предложений для собственников по планам содержания и текущего ремонта инженерных систем, входящих в состав общего имущества в многоквартирном доме Подготовка предложений для собственников по вопросам энергосбережения, применения новых материалов, современного оборудования при организации ремонтных работ Подготовка отчетов по выполнению плановых заданий Проверка выполнения мероприятий по содержанию и текущему ремонту многоквартирных домов Подготовка инженерных систем многоквартирных домов к сезонной эксплуатации Разработка заданий для исполненстелё услуг и работ по содержанию и ремонту общего имущества в многоквартирном доме Необходимые умения: Использовать наиболее эффективные способы выполнения работ и оказания уклуг по содержанию и ремонту общего имущества в многоквартирном доме Определять способы устранения неисправностей и дефектов инженерных систем на основе современных строительных технологий и материалов Упраклять вамнойствием с подрядными организациями для надлежащиего исполнения обязательств по договорам Разрабаты специальных энаний и экспериально и ремонту общего имущества в многоквартирном доме Определять способы устранения неисправностей и дефектов инженерных систем на основе современных стетель
			многоквартирными домами Основы конфликтологии при взаимодействии с собственниками помещений многоквартирного дома

Порядок разработки и сопровождения производственно-технической документации Дефекты и неисправности инженерных систем многоквартирного дома и технологии их устранения Основы гидравлики и вентиляции. Требования охраны труда. Нормы и правила пожарной безопасности при пров	
ремонтных работ. Правила и нормы технической эксплуатации многоквартирных домов 1 Тудовые действия: Обоснование способа оказания услуг и выполнения работ по содержанию и ремонту общего имущества в многок доме одержания и ремонта конструктивных элементов многоквартирны х домов 1 Долготовка плановых и внепально техническое обеспечение выполнения плановых заданий подготовка плановых и плановых околотров общего имущества в многоквартирном доме подготовка плановых из придества в многоквартирном доме подготовка предложений для собственников по вопросам энергосбережения, применения новых материалов, сов оборудования при организации ремонтных работ подготовка предложений для собственников по вопросам энергосбережения, применения новых материалов, сов оборудования при организации ремонтных работ подготовка отчетов по выполнения работ подготовка отчетов по выполнения палновых заданий проверка выполнения мероприятий по содержанию и текущему ремонту многоквартирных домов Необходимые умения: 4 Читать просктирую документацию. Использовать современных работ определять стособы устранение инсеправноетей и дефектов конструктивных элементов на основе современных строительных технологий и материалов Анализировать контроль качество и объемы выполненных работ и дефектов конструктивных элементов на основе современных строительных технологий и материалов Определять способы устранение инсеправноетей и дефектов конструктивных элементов на основе современных строительных технологий и материалов Осуществлять контроль качество выполненных работ на соответствие исполнительной и технической документации Осуществлять контроль качество выполненных работ на соответствие исполнительной и технической документации осуществления коммуникаций в организации и с внешими организациями Применять программные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети и для осуществления коммуникаций в организации и с внешними организации и поравизации и поравизации и поравизации и поравизации и поравизации и поравизации на пределенн	артирном ва и еменного итернет"
Основы конфликтологии при взаимодействии с собственниками многоквартирного дома Порядок разработки и сопровождения производственно-технической документации Правила определения физического и морального износа зданий. Дефекты и неисправности конструктивных многоквартирного дома и технологии их устранения Основы гидравлики и вентиляции. Требования охраны труда Трудовые действия:	элементов
16.011	

Наименование профессиональ ных стандартов	Код, наименование и уровень квалификации ОТФ, на которые ориентирована образовательная программа	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа	Трудовые действия Необходимые умения Необходимые знания
эксплуатации	проведения	проведению	отдельных его элементов
гражданских зданий	капитального ремонта	капитального ремонта общего	Подготовка перечня мероприятий, направленных на энергоэффективность и энергосбережение, в рамках выполнения работ по капитальному ремонту многоквартирного дома
эдании	гражданских	имущества в	Подготовка обоснования необходимости капитального ремонта для утверждения общим собранием собственников
	зданий,	многоквартирны	помещений многоквартирного дома с учетом мероприятий по энергосбережению и энергоэффективности
	уровень	х домах	Подготовка технического задания для проектирования капитального ремонта общего имущества в многоквартирном доме с учетом мероприятий по энергосбережению и энергоэффективности
	квалификации – 6		Согласование с собственниками помещений многоквартирного дома предложений о проведении капитального ремонта
			Подготовка и утверждение проектной документации на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном доме
			Согласование проектной документации на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном доме с
			ресурсоснабжающими организациями и заинтересованными организациями Подготовка документов для согласования проектной документации, прохождения экспертизы и проверки достоверности
			сметной стоимости капитального ремонта
			Необходимые умения:
			Использовать требования методических документов по организации приема-передачи и хранения технической и иной связанной с управлением многоквартирным домом документации
			Оценивать факторы изменения работоспособности многоквартирного дома в целом и отдельных его элементов
			Составлять перечень мероприятий, направленных на энергосбережение и повышение энергоэффективности многоквартирных домов в рамках проведения капитального ремонта
			Составлять проекты технических заданий на капитальный ремонт многоквартирного дома
			Использовать современные технологии учета и хранения технической и иной связанной с управлением многоквартирным домом документации
			Использовать методологии визуального осмотра конструктивных элементов и систем инженерного оборудования, выявления признаков повреждений общего имущества и их количественной оценки
			Применять инструментальные методы контроля технического состояния конструктивных элементов и систем инженерного оборудования общего имущества
			Готовить документацию по организации проведения осмотров и капитальному ремонту общего имущества в
			многоквартирном доме Применять программное обеспечение и современные информационные технологии с использованием информационно-
			телекоммуникационной сети "Интернет"
			Необходимые знания:
			Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет",
			для осуществления коммуникаций
			Нормативные правовые акты, регламентирующие деятельность по организации строительства и капитального ремонта общего имущества в многоквартирном доме
			Современные технологии в энергосбережении и повышении энергоэффективности многоквартирных домов
			Методы визуального и инструментального обследования многоквартирных домов
			Основы психологии и конфликтологии
			Основы документоведения. Правила и нормы технической эксплуатации многоквартирных домов

Наименование профессиональ ных стандартов	Код, наименование и уровень квалификации ОТФ, на которые ориентирована	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована	Трудовые действия Необходимые умения Необходимые знания
	образовательная программа	образовательная программа	THEODAGAINADE SALAMA
		С/02.6. Проведение капитального ремонта общего имущества собственников и помещений многоквартирны х домов	Прудовые действия: Подготовка предложений по договорам с подрядными организациями на выполнение работ (оказание услуг) по капитальному ремонту общего имущества в многоквартирном доме Согласование с заинтересованными лицами, пользователями жилых помещений времени доступа к общему имуществу в многоквартирном доме для производства работ по капитальному ремонту Согласование с собственниками и подрядными организациями проведения мероприятий по капитальному ремонту многоквартирного дома Согласование технологических отключений (присоединений) к инженерным коммуникациям с ресурсоснабжающими организациями для выполнения работ по капитальному ремонту многоквартирных домов Координация работы подрядных организаций, работников организации по капитальному ремонту многоквартирного дома Ведение учета материалов и оборудования. Составление отчетности по всем видам ремонтных работ. Подготовка к слаче в эксплуатацию объектов капитального ремонта. Ввод в эксплуатацию законченных объектов капитального строительства Представление интересов собственников многоквартирного дома при проверке исполнения подрядчиками обязательств по договорам на выполнение работ по капитальному ремонту Осуществление контроля в рамках гарантийного срока Необходимые умения: Использовать требования методических документов по организации приема-передачи и хранения технической и иной связанной с управлением многоквартирным домом документации Использовать нормативные правовые акты, регламентирующие деятельность по организации капитального ремонта общего имущества в многоквартирном доме Выбирать оптимальные формы коммуникации в процессе приема-передачи технической и иной связанной с управлением многоквартирным домом документации Использовать методология визуального осмотра конструктивных элементов и систем инженерного оборудовать могоквартирном доме Оформать инструментальные методы контроля технического состояния конструктивных элементов и систем инженерного оборудовать многоквартирном доме Оформать презедение скрытация общего имущества в на про

Наименование профессиональ ных стандартов	Код, наименование и уровень квалификации ОТФ, на которые ориентирована образовательная программа	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа	Трудовые действия Необходимые умения Необходимые знания телекоммуникационной сети "Интернет"
		С/03.6. Осуществление контроля состояния общего имущества при проведении ремонтных работ в жилых помещениях многоквартирног о дома	Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет", див осуществления коммуникаций в организации и с пользователями помещений Нормативные правовые акты, регламентирующие деятельность по организации строительства и капитального ремонта общего имущества в многоквартирном доме Основы психологии и конфликтологии Технология и организация работ при проведении капитального ремонта общего имущества в многоквартирном доме Технические решения по устранению дефектов ограждающих конструкций и инженерных систем здания Требования охраны труда при проведении работ по капитальному ремонту общего имущества в многоквартирном доме Устройство, технические характеристики, принцип действия, назначение и применение используемых средств измерений и контроля Правила оформления технической и технологической документации Нормы и правила пожарной безопасности ири проведении ремонтных работ Правила и нормы технической эксплуатации жилищного фонда Трудовые действия: Осуществление мероприятий по профилактике нарушений сохранности инженерных систем и конструктивных элементов, вкодящих в состав общего имущества в многоквартирном доме, и требований безопасности жизнедеятельности общего имущества в многоквартирном доме, безопасности жизнедеятельности многоквартирного дома Осгласование правнов производства работ в целях контроля состояния общего имущества в многоквартирном доме, безопасности жизнедеятельности многоквартирного дома Проведение инструктажей ремонтных бригал по обеспечения безопасности жизнедеятельности многоквартирного дома Проведение инструктажей ремонтных бригал по обеспечения безопасности жизнедеятельности многоквартирного дома Проведение инструктажей ремонтных бригал по обеспечения безопасности жизнедеятельности в ногоквартирного дома Проведение инструктажей ремонтных работ по прокомений инстр

Наименование профессиональ ных стандартов	Код, наименование и уровень квалификации ОТФ, на которые ориентирована образовательная программа	Код и наименование трудовых функций, на которые ориентирована образовательная программа	Трудовые действия Необходимые умения Необходимые знания
			Проводить инструктажи ремонтных бригад по правилам производства ремонтных работ в жилых помещениях многоквартирного дома, соблюдению санитарных норм и порядка производства отключений квартирных инженерных сетей. Пользоваться программным обеспечением для сбора, актуализации и хранения информации о проведенных ремонтных работах в жилых помещениях многоквартирного дома Применять программное обеспечение и современные информационные технологии с использованием информационнотелекоммуникационной сети "Интернет" Необходимые знания: Специализированные программные приложения, в том числе в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет",
			для осуществления коммуникаций в организации Нормативные правовые акты, регламентирующие производство работ по перепланировке и переоборудованию помещений многоквартирных домов Основы конфликтологии при взаимодействии с собственниками многоквартирного дома Порядок разработки и согласования проектов перепланировки и переоборудования помещений Требования охраны труда при производстве ремонтных работ. Нормы и правила пожарной безопасности при проведении ремонтных работ. Правила и нормы технической эксплуатации многоквартирных домов

4. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

4.1. Объем образовательной программы

Объем программы бакалавриата составляет 240 зачетных единиц (далее - з.е.) вне зависимости от формы обучения, применяемых образовательных технологий, реализации программы бакалавриата с использованием сетевой формы, реализации программы бакалавриата по индивидуальному учебному плану.

Объем программы бакалавриата, реализуемый за один учебный год, составляет не более 70 з.е. вне зависимости от формы обучения, применяемых образовательных технологий, реализации программы бакалавриата с использованием сетевой формы, реализации программы бакалавриата по индивидуальному учебному плану (за исключением ускоренного обучения), а при ускоренном обучении - не более 80 з.е.

4.2. Структура образовательной программы

Структура программы бакалавриата включает следующие блоки:

Блок 1 «Дисциплины (модули)»;

Блок 2 «Практика»;

Блок 3 «Государственная итоговая аттестация».

Структура и объем программы бакалавриата

Communication		Объем программы бакалавриата и ее блоков в з.е.		
Структу	ра программы бакалавриата	по ФГОС ВО	по ОПОП	
Блок 1	Дисциплины (модули)	не менее 180	201	
Блок 2	Практика	не менее 30	30	
Блок 3	Государственная итоговая аттестация	не менее 9	9	
Объем программы бакалавриата		240	240	

В рамках программы бакалавриата выделяются обязательная часть и часть, формируемая участниками образовательных отношений.

К обязательной части программы бакалавриата относятся:

- дисциплины (модули) и практики, обеспечивающие формирование общепрофессиональных компетенций, определяемых ФГОС ВО;
- дисциплины (модули) по философии, истории (истории России, всеобщей истории), иностранному языку, безопасности жизнедеятельности, реализуемые в рамках Блока 1 «Дисциплины (модули)»;
- дисциплины (модули) по физической культуре и спорту, реализуемые в рамках Блока 1 «Дисциплины (модули)».

Дисциплины (модули) и практики, обеспечивающие формирование универсальных компетенций, определяемых ФГОС ВО, а также профессиональных компетенций, определяемых Организацией самостоятельно, могут включаться в обязательную часть программы бакалавриата и (или) в часть, формируемую участниками образовательных отношений.

Объем обязательной части, без учета объема государственной итоговой аттестации, составляет **не менее 45 процентов** общего объема программы бакалавриата.

Программа бакалавриата обеспечивает реализацию дисциплин (модулей) по физической культуре и спорту:

- в объеме 2 з.е. в рамках Блока 1 «Дисциплины (модули)»;

- в объеме 328 академических часов, которые являются обязательными для освоения, не переводятся в з.е. и не включаются в объем программы бакалавриата, в рамках элективных дисциплин (модулей) в очной форме обучения.

Дисциплины (модули) по физической культуре и спорту реализуются в порядке, установленном Университетом. Для инвалидов и лиц с ОВЗ Университет устанавливает особый порядок освоения дисциплин (модулей) по физической культуре и спорту с учетом состояния их здоровья.

При разработке программы бакалавриата обучающимся обеспечивается возможность освоения элективных дисциплин (модулей) и факультативных дисциплин (модулей).

Факультативные дисциплины (модули) не включаются в объем программы бакалавриата.

Университет предоставляет инвалидам и лицам с OB3 (по их заявлению) возможность обучения по программе бакалавриата, учитывающей особенности их психофизического развития, индивидуальных возможностей и при необходимости обеспечивающей коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию указанных лиц.

4.2. Практическая подготовка обучающихся

Практическая подготовка — это форма организации образовательной деятельности при освоении образовательной программы в условиях выполнения обучающимися определенных видов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью и направленных на формирование, закрепление, развитие практических навыков и компетенций по профилю соответствующей образовательной программы.

Образовательная деятельность в форме практической подготовки организована:

- при реализации дисциплин (модулей), предусмотренных учебным планом;
- при проведении практики.

Практическая подготовка при реализации дисциплин (модулей) организуется путем проведения практических занятий, предусматривающих участие обучающихся в выполнении отдельных элементов работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью; занятий лекционного типа, которые предусматривают передачу учебной информации, необходимой для последующего выполнения работ, связанных с будущей профессиональной деятельностью.

В Блок 2 "Практика" входят учебная и производственная практики (далее вместе - практики).

Типы учебной практики:

- ознакомительная практика;
- проектная практика;

Типы производственной практики:

- сервисная;
- организационно-управленческая;
- преддипломная практика.

4.4. Формы аттестации

Контроль качества освоения образовательной программы, в том числе отдельной части или всего объема дисциплины (модуля) образовательной программы, включает в себя:

- текущий контроль успеваемости;
- промежуточную аттестацию обучающихся;
- государственную итоговую аттестацию.

<u>Текущий контроль успеваемости</u> обеспечивает оценивание хода освоения дисциплин (модулей) и прохождения практик. Текущий контроль успеваемости проводится по всем дисциплинам (модулям), практикам, предусмотренным учебным планом образовательной программы, во время контактной работы преподавателя с обучающимися (в т.ч. в электронной

информационно-образовательной среде университета) и (или) самостоятельной работы обучающихся в установленные сроки по расписанию занятий.

<u>Промежуточная аттестация</u> обучающихся — это оценивание промежуточных и окончательных результатов обучения по дисциплинам (модулям), практикам.

Формами промежуточной аттестации являются:

- зачет;
- дифференцированный зачет;
- экзамен;
- курсовая работа (проект).

Промежуточная аттестация по дисциплинам (модулям) проводится по завершению теоретического обучения в семестре в сроки, предусмотренные учебным планом и календарным учебным графиком, в соответствии с расписанием зачетно-экзаменационной сессии.

В Блок 3 "Государственная итоговая аттестация" входит :

- выполнение и защита выпускной квалификационной работы.

5. СОДЕРЖАНИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Основная профессиональная образовательная программа представляет собой комплекс основных характеристик образования (объем, содержание, планируемые результаты), организационно-педагогических условий, форм аттестации.

Содержание и организация образовательного процесса при реализации образовательной программы регламентируются следующими основными документами:

- учебный план;
- календарный учебный график;
- рабочие программы дисциплин (модулей), практики;
- оценочные и методические материалы;
- рабочая программа воспитания и календарный план воспитательной работы.

5.1. Учебный план и календарный учебный график

В учебном плане указывается перечень дисциплин (модулей), практик с указанием их объёма в зачётных единицах и в часах, последовательности и распределения по периодам обучения, форм аттестации.

Учебные занятия по дисциплинам (модулям), промежуточная аттестация обучающихся и государственная итоговая аттестация обучающихся проводятся в форме контактной работы и в форме самостоятельной работы обучающихся, практика - в форме контактной работы и в иных формах. Контактная работа может быть аудиторной, внеаудиторной, а также проводиться в электронной информационно-образовательной среде университета.

Учебные планы формируются по формам обучения и годам набора. Электронная версия учебных планов размещена на сайте университета в разделе "Сведения об образовательной организации" → "Образование".

Календарный учебный график является составной частью учебного плана, в котором указаны периоды осуществления видов учебной деятельности (последовательность реализации программы по годам, включая теоретическое обучение, практики, промежуточные и итоговую аттестации) и периоды каникул.

5.2. Рабочие программы дисциплин (модулей), практик

Университет самостоятельно планирует результаты обучения по дисциплинам (модулям) и практикам, которые соотносятся с установленными в программе бакалавриата индикаторами достижения компетенций, и которые указываются в рабочих программам дисциплин, практик.

Рабочие программы дисциплин (модулей), практик и их аннотации размещены на сайте университета в разделе "Сведения об образовательной организации" → "Образование".

Рабочие программы дисциплин (модулей), практик доступны в разделе «Рабочие программы дисциплин» основного меню ЭИОС университета http://sdo.tolgas.ru/.

5.3. Оценочные и методические материалы

Оценочные материалы разработаны в виде фондов оценочных средств (далее - ФОС), включающих:

- оценочные материалы для проведения текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации обучающихся по дисциплинам (модулям), практикам;
 - оценочные материалы для государственной итоговой аттестации.

ФОС для проведения текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации являются составной частью рабочих программ дисциплин и программ практики и включают практические задания, формирующие цифровые компетенции.

 Φ OC государственной итоговой аттестации являются составной частью программы государственной итоговой аттестации (далее - ГИА). Программа ГИА размещена на сайте университета в разделе "Сведения об образовательной организации" \rightarrow "Образование".

ФОС формируются на ключевых принципах оценивания: валидности, надежности, объективности.

Методические материалы по изучению дисциплин (модулей), практик, а также тематика занятий, формирующие цифровые компетенции, представлены в рабочих программах дисциплин (модулей), программах практик, а также в виде учебно-методических пособий по дисциплинам (модулям).

5.4. Рабочая программа воспитания и календарный план воспитательной работы

Общая цель воспитания в университете – личностное развитие обучающихся, которая проявляется:

- 1) в усвоении социально значимых знаний;
- 2) в развитии позитивного отношения к общественным ценностям;
- 3) в приобретении опыта поведения и опыта применения сформированных знаний и отношений на практике.

Достижению цели воспитания обучающихся способствует решение следующих основных задач:

- формирование и развитие студенческого актива, содействие развитию различных
 форм студенческого самоуправления, молодежных общественных объединений и организаций;
 - формирование установки на здоровый образ жизни;
- создание условий для творческой деятельности обучающихся (занятий в клубах, студиях, кружках), развития научно-исследовательской работы;
 - социализация и формирование активной гражданской позиции обучающихся;
- повышение мотивации обучающихся к профессиональному развитию и внеучебной деятельности;
 - сохранение и преумножение традиций вуза.
- овладение обучающимися коммуникативными компетенциями, обеспечивающими результативность в социальных практиках, в процессе общения и сотрудничества.

Практическая реализация цели и задач воспитания в университете осуществляется в рамках следующих направлений воспитательной работы:

- 1) становление личности в духе патриотизма и гражданственности, готовности к добровольческой деятельности;
 - 2) социальное партнерство и студенческое самоуправление;
- 3) духовно-нравственное развитие личности в процессе реализации творческих способностей;
 - 4) формирование здорового образа жизни;
- 5) воспитание у обучающихся уважения к своей профессии, людям труда и трудовым достижениям;
- 6) развитие коммуникативных навыков и социального партнерства в воспитательной деятельности.

Реализация конкретных форм и методов воспитательной работы отражается в календарном плане воспитательной работы, утверждаемом ежегодно на предстоящий учебный год на основе направлений воспитательной работы, установленных в рабочей программе воспитания.

6. ОРГАНИЗАЦИОННО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Требования к условиям реализации образовательной программы включают в себя общесистемные требования, требования к материально-техническому и учебнометодическому обеспечению, требования к кадровым и финансовым условиям реализации образовательной программы, а также требования к применяемым механизмам оценки качества образовательной деятельности и подготовки обучающихся по образовательной программе.

6.1. Общесистемные условия реализации образовательной программы

Университет располагает материально-техническим обеспечением образовательной деятельности (помещениями и оборудованием) для реализации образовательной программы по Блоку 1 "Дисциплины (модули)" и Блоку 3 "Государственная итоговая аттестация" в соответствии с учебным планом.

Каждый обучающийся в течение всего периода обучения обеспечивается индивидуальным неограниченным доступом к электронной информационно-образовательной среде университета (http://sdo.tolgas.ru/) из любой точки, в которой имеется доступ к информационно-телекоммуникационной сети "Интернет" (далее - сеть "Интернет"), как на территории университета, так и вне его.

Электронная информационно-образовательная среда университета обеспечивает:

- доступ к учебным планам, рабочим программам дисциплин (модулей), программ практик, электронным учебным изданиям и электронным образовательным ресурсам, указанным в рабочих программах дисциплин (модулей), программах практик;
- формирование электронного портфолио обучающегося, в том числе сохранение его работ и оценок за эти работы.
- В случае реализации образовательной программы с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий электронная информационно-образовательная среда университета дополнительно обеспечивает:
- фиксацию хода образовательного процесса, результатов промежуточной аттестации и результатов освоения программы бакалавриата;
- проведение учебных занятий, процедур оценки результатов обучения, реализация которых предусмотрена с применением электронного обучения, дистанционных образовательных технологий;
- взаимодействие между участниками образовательного процесса, в том числе синхронное и (или) асинхронное взаимодействия посредством сети "Интернет".

Функционирование электронной информационно-образовательной среды обеспечивается соответствующими средствами информационно-коммуникационных технологий и квалификацией работников, ее использующих и поддерживающих.

Функционирование электронной информационно-образовательной среды соответствует законодательству Российской Федерации.

6.2. Материально-техническое и учебно-методическое обеспечение образовательной программы

Помещения представляют собой учебные аудитории для проведения учебных занятий, предусмотренных образовательной программой, оснащенные оборудованием и техническими средствами обучения, состав которых определяется в рабочих программах дисциплин (модулей).

Помещения для самостоятельной работы обучающихся оснащены компьютерной техникой с возможностью подключения к сети "Интернет" и обеспечением доступа к электронной информационно-образовательной среде университета.

Допускается замена оборудования его виртуальными аналогами.

Университет обеспечен необходимым комплектом лицензионного и свободно распространяемого программного обеспечения, в том числе отечественного производства (состав определяется в рабочих программах дисциплин (модулей) и подлежит обновлению при необходимости).

При использовании в образовательном процессе печатных изданий библиотечный фонд укомплектован печатными изданиями из расчета не менее 0,25 экземпляра каждого из изданий, указанных в рабочих программах дисциплин (модулей), программах практик, на одного обучающегося из числа лиц, одновременно осваивающих соответствующую дисциплину (модуль), проходящих соответствующую практику.

Обучающимся обеспечивается доступ (удаленный доступ), в том числе в случае применения электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, к современным профессиональным базам данных и информационным справочным системам, состав которых определяется в рабочих программах дисциплин (модулей) и подлежит обновлению (при необходимости).

Обучающиеся из числа инвалидов и лиц с OB3 обеспечиваются печатными и (или) электронными образовательными ресурсами в формах, адаптированных к ограничениям их здоровья.

6.3. Кадровые условия реализации образовательной программы

Реализация образовательной программы обеспечивается педагогическими работниками Университета, а также лицами, привлекаемыми Университетом к реализации образовательной программы на иных условиях.

Квалификация педагогических работников Университета отвечает квалификационным требованиям, указанным в квалификационных справочниках и (или) профессиональных стандартах (при наличии).

Не менее 70 процентов численности педагогических работников Университета, участвующих в реализации образовательной программы, и лиц, привлекаемых Университетом к реализации образовательной программы на иных условиях (исходя из количества замещаемых ставок, приведенного к целочисленным значениям), ведут научную, учебнометодическую и (или) практическую работу, соответствующую профилю преподаваемой дисциплины (модуля).

Не менее 10 процентов численности педагогических работников Университета, участвующих в реализации образовательной программы, и лиц, привлекаемых Университетом к реализации образовательной программы на иных условиях (исходя из количества замещаемых ставок, приведенного к целочисленным значениям), являются руководителями и (или) работниками иных организаций, осуществляющими трудовую деятельность в профессиональной сфере, соответствующей профессиональной деятельности, к которой готовятся выпускники (имеют стаж работы в данной профессиональной сфере не менее 3 лет).

Не менее 60 процентов численности педагогических работников Университета и лиц, привлекаемых к образовательной деятельности Университета на иных условиях (исходя из количества замещаемых ставок, приведенного к целочисленным значениям), имеют ученую степеньи (или) ученое звание.

6.4. Финансовые условия реализации образовательной программы

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы осуществляется в объеме не ниже значений базовых нормативов затрат на оказание государственных услуг по реализации образовательных программ высшего образования и значений корректирующих коэффициентов к базовым нормативам затрат, определяемых Министерством науки и высшего образования Российской Федерации.

6.5. Механизм оценки качества образовательной деятельности и подготовки обучающихся по программе магистратуры

Качество образовательной деятельности и подготовки обучающихся по образовательной программе определяется в рамках системы внутренней оценки, а также системы внешней оценки, в которой Университет принимает участие на добровольной основе.

В целях совершенствования образовательной программы Университет при проведении регулярной внутренней оценки качества образовательной деятельности и подготовки обучающихся по образовательной программе привлекает работодателей и (или) их объединения, иных юридических и (или) физических лиц, включая педагогических работников Университета.

В рамках внутренней системы оценки качества образовательной деятельности по образовательной программе обучающимся предоставляется возможность оценивания условий, содержания, организации и качества образовательного процесса в целом и отдельных дисциплин (модулей) и практик.

Внешняя оценка качества образовательной деятельности по образовательной программе в рамках процедуры государственной аккредитации осуществляется с целью подтверждения соответствия образовательной деятельности пообразовательной программе требованиям ФГОС ВО.

Внешняя оценка качества образовательной деятельности и подготовки обучающихся по образовательной программе может осуществляться в рамках профессионально-общественной аккредитации, проводимой работодателями, их объединениями, а также уполномоченными ими организациями, в том числе иностранными организациями, либо авторизованными национальными профессионально-общественными организациями, входящими в международные структуры, с целью признания качества и уровня подготовки выпускников, отвечающими требованиям профессиональных стандартов (при наличии) и (или) требованиям рынка труда к специалистам соответствующего профиля.

7. ХАРАКТЕРИСТИКА УНИВЕРСИТЕТА

СОЦИАЛЬНО-КУЛЬТУРНОЙ

СРЕДЫ

В университете сформирована социокультурная среда, созданы условия, необходимые для всестороннего развития и социализации личности, сохранения здоровья обучающихся, созданы условия для развития воспитательного компонента образовательного процесса, включая развитие студенческого самоуправления, участие обучающихся в работе творческих коллективов общественных организаций, спортивных и творческих клубов.

Обеспечением функционирования социокультурной среды в университете занимается Центр внеучебной деятельности; институты и факультеты; отдел интегрированных коммуникаций; студенческое научное общество; студенческий спортивный клуб, кафедра «Физическое воспитание», психологическая служба, научная библиотека.

В университете действует институт кураторства из числа преподавателей, регулярно проводятся собрания кураторов и кураторские часы в академических группах. Организовано планирование воспитательной работы на всех уровнях и отчётность.

Для формирования и развития социокультурной среды в университете функционируют студенческие организации и объединения:

- Совет студентов и аспирантов университета постоянно действующий представительный и координирующий орган студентов и аспирантов. Совет формируется из числа представителей общественных студенческих объединений, председателей советов факультетов (институтов) и обеспечивается выборностью на всех уровнях. В рамках Совета созданы комиссии по качеству образования, по культурно-досуговой деятельности, по спорту и туризму, по информационному обеспечению;
- Старостат, объединяющий старост академических групп, совещания которого по текущим вопросам учебной и внеучебной деятельности проходят еженедельно. Старостат университета включён в работу Совета старост Самарской области;
- Совет студентов общежития, организованный из активистов, проживающих в студенческом общежитии коллегиальный орган, участвующий в решении социально-бытовых вопросов студентов, организующий ежегодный конкурс «Лучшая комната общежития»;
- Волонтёрское объединение, действующее по направлениям: работа с социально незащищёнными слоями населения (дети-инвалиды, сироты, ветераны), коммуникации и сервис (проведение акций, участие в соцопросах, организация мероприятий);
- Студенческое научное общество, которое занимается разработкой и продвижением научных и инновационных проектов, организует участие студентов в научных мероприятиях различного уровня и молодёжного форума ПФО «iВолга»;
- Студенческий спортивный клуб, вошедший в Ассоциацию студенческих спортивных клубов России, организует спортивные мероприятия, в том числе чемпионат АССК в Самарской области, организует участие студентов университета в работе всероссийских спортивных лагерей;
- Клуб КВН организует в университете Школу КВН, участие команд КВН ПВГУС в играх Лиги Среднее Поволжье;
- Студенческий туристический клуб «Вертикаль», организующий участие студентов в туристических слетах, краеведческих походах, соревнованиях по спортивному туризму.

Студенческий актив входит в состав Учёного совета университета, учёных советов факультетов (институтов), совета по качеству, совета по воспитательной работе, стипендиальной комиссии, комиссии по урегулированию споров.

Социокультурная среда университета нацелена на создание условий для полноценной работы органов студенческого самоуправления в лице Совета студентов и аспирантов и других студенческих объединений. Это формирует умение студентов работать в коллективе, брать на себя ответственность за результаты деятельности. Организована работа Школы студенческого актива ПВГУС, в т.ч. первокурсников, с привлечением молодёжных активистов.

Другое приоритетное направление – формирование гражданственности и патриотизма, развитие волонтёрства и социального проектирования. Студенты участвуют в деятельности волонтёрского объединения, патриотических акциях, приуроченных к памятным датам, организуемых отрядом «ФорПост», привлекаются к охране общественного порядка на территории г.о. Тольятти, принимают участие в уборке городской территории и посадке леса, и других мероприятиях. Это формирует у студентов правовую грамотность, понимание социальной значимости своей будущей профессии и общественной миссии.

Третье направление, реализуемое посредством социокультурной среды университета, духовно-нравственное воспитание и развитие творческих способностей студентов. В университете постоянно работают творческие студии и клубы по интересам. Студенты являются постоянными участниками конкурса «Студенческая весна» городского, областного и всероссийского уровней, представляют вуз на вокальных, танцевальных конкурсах и конкурсах ораторского искусства, играх Клуба весёлых и находчивых, фестиваля городского творческих коллективов «Весенняя Международного конкурса молодых дизайнеров «Арбуз», городского Фестиваля дружбы народов. Ежегодно организуется работа с первокурсниками для скорейшей их адаптации и включения в активную жизнь (посвящение в студенты, первый полет, презентации и другое). Более половины студентов активно участвуют во внеучебных мероприятиях, отмечены дипломами и наградами.

В рамках профилактики асоциального поведения, формирования толерантности организована работа лектория с участием профильных специалистов. Работа проводится в рамках диалога совместно с молодёжными организациями, советом ветеранов, национально-культурными автономиями. На базе службы психолога организованы индивидуальные и групповые психологические тренинги и консультации. Это позволяет формировать у студентов культуру межличностного общения и бесконфликтного взаимодействия с учётом межкультурных и этнических различий.

Социокультурная среда университета нацелена на поддержку и развитие научного творчества студентов за счёт их привлечения в работу научных кружков,приобщения к проектной деятельности, вовлечения в мероприятия научно-практической направленности. На базе университета ежегодно проводятся научные конференции для студентов и молодых учёных, издаётся сборник научных статей студентов, проводится Всероссийский фестиваль науки, конкурс инновационных бизнес-проектов «Businessholiday» со Школой молодого предпринимателя, отмеченный дипломами всероссийского уровня. Участие студентов в научном творчестве формирует компетенции, связанные с самостоятельным определением задач профессионального и личностного развития, формированием способности к самообразованию, позволяет ориентироваться в условиях развития научно-технического прогресса.

Важнейшим элементом социокультурной среды университета является создание условий для формирования здорового образа жизни, занятий физической культурой и спортом, профилактикой вредных привычек И ВИЧ-инфекции. Университет располагает соответствующей материальной базой и спортивным инвентарём. Под руководством Студенческого спортивного клуба, кафедры «Физическое воспитание» внутривузовские соревнования по доступным и популярным молодёжным видам спорта, организована работа спортивных секций. Студенты университета – постоянные участники областных, а по отдельным видам спорта и всероссийских соревнований, участвуют в соревнованиях, проводимых Ассоциацией студенческих спортивных клубов России, являются призёрами соревнований по спортивному туризму. Организована профилактическая работа по предотвращению вредных привычек, заболеваемости социально опасными болезнями (лекторий, кураторские часы, семинары с участием специалистов, в т.ч. СПИД-центра), проводятся обязательные обследования состояния здоровья обучающихся. Формирование благоприятной социокультурной среды формирует у студентов потребность в здоровом образе жизни, позволяет применять спортивно-оздоровительные методы для коррекции своего физического развития.

Социокультурная среда университета позволяет проводить эффективную информационно-коммуникативную деятельность, формирует у студентов навыки работы с информацией, её анализа и обработки, коммуникативные качества. Поддерживается в актуальном состоянии официальный сайт университета www.tolgas.ru.

Навигационный раздел «Студентам» на главной странице позволяет быстро попасть на наиболее востребованные студентами страницы: библиотека, расписание, кафедры, дополнительное образование, общежитие и многое др.

Лучшие студенты за успехи в учёбе и внеучебной деятельности отмечаются специальными стипендиями (городского, областного и всероссийского уровней, а также специальной стипендией ректора), а также наградами по итогам внутривузовского конкурса «Лучшие» по результатам рейтинга достижений студентов. Пять лучших выпускников по итогам конкурсного отбора ежегодно получают звание «Лучший студент ПВГУС».

8. ОСОБЕННОСТИ ОРГАНИЗАЦИИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЛЯ ЛИЦ С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ

Университет предоставляет инвалидам и лицам с OB3 (по их заявлению) возможность обучения по программе магистратуры, учитывающей особенности их психофизического развития, индивидуальных возможностей и при необходимости обеспечивающей коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию указанных лиц.

Обучение по образовательной программе обучающихся с ограниченными возможностями здоровья осуществляется университетом с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья таких обучающихся.

Образование обучающихся с ограниченными возможностями здоровья может быть организовано как совместно с другими обучающимися, так и в отдельных группах.

Университетом созданы специальные условия для получения высшего образования по образовательной программе обучающимися с ограниченными возможностями здоровья.

Под специальными условиями для получения высшего образования по образовательной программе обучающимися с ограниченными возможностями здоровья понимаются условия обучения таких обучающихся, включающие в себя использование специальных образовательных программ и методов обучения и воспитания, специальных учебников, учебных пособий и дидактических материалов, специальных технических средств обучения коллективного и индивидуального пользования, предоставление услуг ассистента (помощника), оказывающего обучающимся необходимую техническую помощь, проведение групповых и индивидуальных коррекционных занятий, обеспечение доступа в здания организаций и другие условия, без которых невозможно или затруднено освоение образовательных программ обучающимися с ограниченными возможностями здоровья.

При получении высшего образования по образовательной программе обучающимся с ограниченными возможностями здоровья предоставляются бесплатно специальные учебники и учебные пособия, иная учебная литература, а также услуги сурдопереводчиков и тифлосурдопереводчиков.

В целях доступности получения высшего образования по образовательной программе лицами с ограниченными возможностями здоровья организацией обеспечивается:

- 1) для лиц с ограниченными возможностями здоровья по зрению:
- наличие альтернативной версии официального сайта организации в сети "Интернет" для слабовидящих;
- размещение в доступных для обучающихся, являющихся слепыми или слабовидящими, местах и в адаптированной форме (с учетом их особых потребностей) справочной информации о расписании учебных занятий (информация должна быть выполнена крупным рельефно-контрастным шрифтом (на белом или желтом фоне) и продублирована шрифтом Брайля);
 - присутствие ассистента, оказывающего обучающемуся необходимую помощь;
- обеспечение выпуска альтернативных форматов печатных материалов (крупный шрифт или аудиофайлы);
- обеспечение доступа обучающегося, являющегося слепым и использующего собакупроводника, к зданию организации;
 - 2) для лиц с ограниченными возможностями здоровья по слуху:
- дублирование звуковой справочной информации о расписании учебных занятий визуальной (установка мониторов с возможностью трансляции субтитров (мониторы, их размеры и количество необходимо определять с учетом размеров помещения);
 - обеспечение надлежащими звуковыми средствами воспроизведения информации;
- 3) для лиц с ограниченными возможностями здоровья, имеющих нарушения опорнодвигательного аппарата, материально-технические условия должны обеспечивать возможность беспрепятственного доступа обучающихся в учебные помещения, столовые, туалетные и другие помещения организации, а также пребывания в указанных помещениях (наличие пандусов, поручней, расширенных дверных проемов, лифтов, локальное понижение

стоек-барьеров; наличие специальных кресел и других приспособлений).

Наличие специальных условий для получения образования обучающимися с ограниченными возможностями здоровья

N₂	Условия для получения	Наличие условий для получения образования обучающимися с
п/п	образования	ограниченными возможностями здоровья
	обучающимися с	(да/нет, комментарии)
	ограниченными возможностями злоровья	
1.	возможностями здоровья Обеспечение беспрепятственного доступа обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, имеющих нарушения опорно-двигательного аппарата, в учебные помещения и другие помещения, а также их пребывания в указанных помещениях	Беспрепятственный доступ обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, имеющих нарушения опорно-двигательного аппарата, в учебные помещения и другие помещения, а также их пребывание в указанных помещениях обеспечены по адресам: 445017, Самарская область, г. Тольятти, Центральный р-н, ул. Гагарина, д. 4-а; 445017, Самарская область, г. Тольятти, Центральный р-н, ул. Гагарина, д. 4; 445020, Самарская область, г. Тольятти, Центральный р-н, ул. Гагарина, д. 4; 445011, Самарская область, г. Тольятти, Центральный р-н, ул. Горького, д. 34; 445011, Самарская область, г. Тольятти, Центральный р-н, ул. Горького, д. 34-Б, в том числе: - входные группы оборудованы пандусами с поручнями, кнопками вызова персонала; - обеспечено наличие выделенного места стоянки автотранспортного средства для инвалидов; - на участках пола перед поворотом, ступенями и дверями нанесены контрастные полосы; - расширенные дверные проемы и площади коридоров позволяют свободно перемещаться; - ввиду отсутствия лифтов занятия в академических группах, в которых обучаются инвалиды и лица с ОВЗ, проводятся в аудиториях, расположенных на первом этаже. В университета разработаны паспорта доступности для инвалидов объектов и предоставляемых услугах, а также План мероприятий («дорожная карта») по повышению значений показателей доступности для инвалидов объектов и предоставляемых услуг. Паспорта и «дорожная карта» размещены на
		предоставляемых услуг. гласпорта и «дорожная карта» размещены на официальном сайте ПВГУС в разделе «Материально-техническое
		обеспечение и оснащенность образовательного процесса»
		http://www.tolgas.ru/sveden/objects/.
2.	Предоставление услуг ассистента, оказывающего обучающимся с ограниченными	На штатной основе в университете работает педагог-психолог. Обучающимся по программам среднего профессионального образования предоставляются услуги двух тьюторов, которые обеспечивают сопровождение образовательного процесса лиц с ОВЗ и инвалидностью для здоровьесбережения.
	возможностями здоровья необходимую техническую помощь, в том числе услуг сурдопереводчиков и	Педагогические работники университета проходят повышение квалификации по особенностям организации обучения и воспитания обучающихся с ОВЗ. Организована волонтерская помощь обучающихся. Официальный сайт ПВГУС имеет альтернативную версию для слабовидящих http://www.tolgas.ru/sveden/objects/ .
3.	тифлосурдопереводчиков	Обучающиеся с ОВЗ могут обучаться по адаптированным образовательным
3.	Адаптированные образовательные программы (специализированные адаптационные предметы, дисциплины (модули)	Ооучающиеся с ОВЗ могут ооучаться по адаптированным ооразовательным программам (по их заявлению), а также по индивидуальному учебному плану. Для обучающихся инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья устанавливается особый порядок освоения дисциплины «Физическая культура и спорт» с учетом состояния их здоровья. При определении мест прохождения учебной и производственной практики обучающимися инвалидами учитываются рекомендации, данные по результатам медико-социальной экспертизы, содержащиеся в индивидуальной программе реабилитации инвалида, относительно рекомендованных условий и видов труда. При необходимости для прохождения практики создаются специальные рабочие места в соответствии

Th.C.	35 ************************************			
№ п/п	Условия для получения образования	Наличие условий для получения образования обучающимися с ограниченными возможностями здоровья		
11/11	обучающимися с	ограниченными возможностями здоровья (да/нет, комментарии)		
	ограниченными	(da/nci, kommentaphn)		
	возможностями здоровья			
		с учетом нарушенных функций и ограничений их жизнедеятельности.		
		Каждый обучающийся в течение всего периода обучения обеспечен		
		индивидуальным неограниченным доступом к электронной информационно-		
		образовательной среде (ЭИОС) университета. ЭИОС позволяет осуществлять прием-передачу информации в доступных формах к учебным, методическим		
		изданиям, электронной зачетной книжке, портфолио, электронно-		
		библиотечной системе (ЭБС), а также обеспечивает возможность		
		предоставления образовательных услуг в дистанционном режиме.		
4.	Специальные учебники,	Обучающиеся с нарушениями зрения обеспечены специальными учебниками,		
"	учебные пособия и	учебными пособиями и дидактическими материалами, в том числе в формате		
	дидактические	печатных материалов (аудиокниги, аудиокурсы).		
	материалы, в том числе в	В Медиазале библиотеки университета оборудованы АРМ для обучающихся		
	формате печатных	с нарушениями зрения (видеоувеличитель; документ-камера Eloam VE 800		
	материалов (крупный	AF CMOS 5 Mn для усиления остаточного зрения; беспроводная		
	шрифт или аудиофайлы)	звукоусиливающая аппаратура радиокласса FM – радиомикрофон-приёмник;		
		специальная программа NVDA с речевым синтезатором; клавиатура,		
		маркированная азбукой Брайля клавиатура).		
		Доступ обучающихся с нарушениями зрения к учебным и методическим		
		изданиям обеспечивается через Электронную библиотечную систему		
		ПВГУС, ЭБС Лань, ЭБС ZNANIUM.COM (версии для лиц с нарушением		
		зрения с возможностью увеличения шрифта). В соответствие с договором о сотрудничестве с ГБУК «Самарская областная		
		библиотека для слепых» обеспечена возможность выдачи документов во		
		временное пользование из полнотекстовой базы данных книг в специальном		
		формате; оказывается помощь в формировании специализированного фонда		
		документов, адаптированных для обучения инвалидов по зрению, и		
		составлению библиографических списков специализированных учебных		
		материалов.		
5.	Размещение в доступных	Адаптивное актуальное расписание размещено на официальном сайте		
	для обучающихся с	университета <u>www.tolgas.ru</u> (версия для лиц с нарушением зрения с		
	ограниченными	возможностью увеличения шрифта).		
	возможностями здоровья,	Расписание учебных занятий и справочная информация размещена на		
	являющихся слепыми	стендах в холлах учебных корпусов.		
	или слабовидящими,	На компьютерах установлено специализированное программное обеспечение,		
	местах и в адаптированной форме (с	позволяющее доступ к рабочему столу компьютера за счет речевого оповещения действий: MAGIc for Windows v.11.0 Pro (срок использования -		
	учетом их особых	бессрочно), NVDA (является бесплатным продуктом), а также комплекты для		
	потребностей)	маркировки клавиатуры азбукой Брайля.		
	справочной информации			
	о расписании учебных			
	занятий			
6.	Дублирование звуковой	На стендах «Расписание занятий» в учебных корпусах университета указана		
	справочной информации	информация с контактным телефоном диспетчеров отдела организации		
	о расписании учебных	учебного процесса. Диспетчером озвучивается справочная информация о		
	занятий визуальной	расписании учебных занятий в индивидуальном порядке лицам с		
	(установка мониторов с	ограниченными возможностями здоровья.		
	возможностью			
	трансляции субтитров)			